

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE.

The Equitable Life Insurance Society
of the United States
"La Equitativa,"

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL.

Capital.

\$ 110,000,000. — oro
Sobrante.

seguros vigentes

\$ 691,016,666 —
negocio en 1889.

Las cifras que arroja el balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre vida, son superiores á los de cualquier otra de su clase en el mundo, y por consiguiente sus garantías que presta á los asegurados, no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Liberrima* que no se presta á litigio de ningún género. Es exclusiva también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General

J. Ingo Barrera G.

OFICINA PRINCIPAL

Banco Internacional.

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, Nº. 10.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas

y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

CHILENOS EN CAJAS.

Blayo 1887.
Cotes de Bourg 1888
Moullis 1881.
Cotes de Fronsac 1884.
Chateau Smit Haut Laítte 1880.
Chateau Margeaux 1886.

Urmeneta.
Suberoseaux.
Rogers, Zerrano y C.
Mouton Rothschild.
Haut Santerne "Creme".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.

Precios al alcance de todos. Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) limite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y porteadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Chl á los y cuenta con almacenes de depósito para seguridades de la carga.

Ofrece sus servicios al Comercio limbo viajeros.

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETAS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
"GUIAS"
Documentos
POLIZAS & I. & C.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás útiles de imprenta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.

Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arrienda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo.

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entienda en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibo de Chile—Harina,

Fideos, Menestras, Vinos

Pasto seco ó alfalfa pura y otros artículos

LA NEW-YORK
Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE TRABAJA EN SU-D-AMERICA.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-96

Ingresos anuales " 29.163,266-34

Sobrante No incluyendo el Pontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobrante " 15.600,000 J)

Seguro Vigente " 495.601,97000

LA New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que, a una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración inmejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1º la seguridad absoluta en sus Pólizas—2º el reparto de todas las utilidades entre los asegurados—3º la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Expide todas las formas de Póliza mas necesitadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes mas detallados, prospectos, etc., etc. harán bien en dirigirse á los Agentes y Jauqueseros de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro—America, Méjico y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ECUADOR, Fausto E. Gendon.

CALLE Nº. 194.

OFICINA: CALLE DE AGUIVANA.

TEEFONO 222.

El Censor.

Guayaquil, Febrero 19 de 1891

CANDIDATURAS OFICIALES.

Nuestras democracias son fundadas en descubrimientos portentosos de los orígenes de donde arrancan las dolencias sociales.

Hoy se habla en todas partes de las CANDIDATURAS OFICIALES a las cuales se las señala como causa eficiente del mal de las naciones.

Son el COMA MÉDICO que produce la tuberculosis en las Repúblicas. Descubrimiento ó invento de origen radical para mantener en excitación a la neurosis democrática é ir acelerando gradualmente la intermitencia fibril en que, según la patología de esa escuela, debe mantenerse al pueblo para que se regenere por el tumulto, LAS CANDIDATURAS OFICIALES han venido a ser unas como máquinas eléctricas que aplicadas convenientemente producen convulsiones y vértigos.

Digalo si no la República de Chile. De perfecta salud gozaba esa nación ayer no más feliz, próspera y respetada; pero el radicalismo anunció que el COMA MÉDICO había invadido las regiones oficiales con la candidatura del señor Sanfuentes, y el dedicado é impresionable organista del Cuerpo Legislativo se dejó poseer del vértigo consiguiente y cayó postrado en el lecho del dolor.

Como acontece en estos casos, la aprehensión difundió el pánico y toda la sociedad se ha sentido enferma de muerte.

Pero si examináramos con criterio sereno la mortal dolencia que tiene postrado a estas mismas horas al pueblo chileno, un desahogado diagnóstico declararía que en ella no hay los síntomas alarmas y conmovedores mal y que lo único que padece es de neurosis por haberse dejado poseer moralmente de la inventada epidemia radical: LA CANDIDATURA OFICIAL.

¡ Pues el radicalismo quiere que ésta se reconozca como una epidemia de la época que grassa en las Repúblicas, analice nos pasajeramente qué linaje de dolencia es ésta que ha invadido las ciudades modernas.

¿Qué son en definitiva, LAS CANDIDATURAS OFICIALES?

La designación que se hace en las esferas elevadas de la administración pública, de una personalidad conspicua y comoda, llena de merecimientos, como una de las más convenientes para regir el Estado.

Pero esto parece lo más correcto. Es ésta una imposición que se hace al pueblo? ¿Hay en este acto violencia o temeridad? No!

Es simplemente una indicación y creemos que los hombres del Poder tienen perfecto derecho para llegar hasta allí y aún para aconsejar su conveniencia. Es acto honesto, y por tanto, legítimo.

Pero el radicalismo, que es el que ha levantado la escuela, cree que los hombres del Gobierno deben ser los únicos demócratas unos como ídolos de la teogonía incásica, huacos de piedra inertes insublimables a todo sentimiento de patriotismo excesivo.

En los hombres de esa escuela prevalece, no como principio dogmático cuya doctrina les inculca practicar cuando son gobierno, sino como derecho que reclaman cuando son oposición; en los hombres de esa escuela, decimos, "provaloco la idea de que a la cita que a la ley a la soberanía nacional para la designación de mandatarios, no pueden ni deben asistir los ciudadanos que ejercen ese alto en cargo de confianza y superioridad; deben cruzarse de brazos y ser espectadores fríos, aunque en ello haya riesgo para su propia obra. Son los sospechosos de intervención que es preciso encadenar para que los derroten los campeonos menudos. Ya ni siquiera se les exige que no sean violentos, concediéndoles que sean opinión y voto, dentro de los límites de su deber legal; se los prohíbe hasta tener esa opinión y ese voto. Esfinges de piedra, no pueden moverse cuando se trata de los destinos de la patria cuya gerencia tienen y por cuya salvación están obligados a velar solícitos"

Así piensan los que anhelan la perturbación y el trastorno como medios de purificación nacional. Pero los hombres ciertos que se inspiran en las páginas de la Historia, opinan de distinto modo, porque las lecciones que ofrece la madre de la ciencia, enseñan que los pueblos que no siguen su luminoso itinerario sucumben fatalmente. Un ejemplo.

Pocos pueblos en Sub-América han disfrutado de mayor suma de libertad que el pueblo de Chile. Colocado en el camino de una prosperidad creciente, Chile ha sido verdaderamente feliz desde hace cerca de medio siglo. ¿I no es notorio que en aquella República, el Poder ha venido transmitiéndose de mano en mano, por designación oficial, desde los remotos tiempos de Freire y de don Francisco Antonio Pinto,

hasta los de su hijo don Anibal Pinto. Santa María y Balmaceda?

¿I podremos decir por esto que Chile ha sido un feudo?

Por el contrario, ha sido la nación más libre, próspera y venturosa, mientras obedeció a este principio conservador, base de la paz y fuente fecunda de riqueza y bienestar; al propio tiempo que se ha sumido en la anarquía desde el momento mismo en que dejándose poseer del pánico que difundió el radicalismo con la alarma de la candidatura oficial, se apartó de las tradiciones que le serían de sólido fundamento de orden y estabilidad.

La administración de don Porfirio Díaz, en México, titilada de candidatura oficial, ahoga la anarquía normal y coloca al país en la senda de prosperidad y adelanto i que lo contemplamos, y la popular administración de Juárez Calzón, en la Argentina, cuya candidatura fué proclamada salvosamente por los que se daban partidos independientes, causa la catástrofe económica de ese gran pueblo.

¿A qué debemos atenernos? Pero busquemos un ejemplo más en nuestra propia patria.

La administración Casmaño, fué, al decir de los vóceros del radicalismo, EN TORRENTES DE MALER PARA LA REPÚBLICA. Puesto esa administración designó a su sucesor, don José del Estado, si hemos de dar crédito a las quejas de la demagogía entonces, que a los gritos de CANDIDATURA OFICIAL, pretendió ahogar los sentimientos de la opinión pública, malvar el anfrago en el tumulto y suplantar el nombre del señor Flores con el oprobioso de Alfaro.

¿Cuáles han sido los resultados de esa candidatura oficial?

La continuación de la paz, la consolidación del orden, el respeto a todas las opiniones, la libertad en la justicia, la independencia de la prensa, y en fin, el goce práctico de todas las garantías.

Los que callan de que TORRENTE DE MALER a la administración Casmaño, debían, cuando menos, imputar al HABER de los beneficios de la candidatura oficial, por haber coar este, que no es de poca ni nada, con el torrente de males que ellos cargan al DAME de su administración.

Errores han habido en ésta, es verdad innegable, pero las conquistas que la realidad superan con mucho a los inevitables yerros inherentes a la condición humana.

Y pocos como nosotros están en mejores aptitudes de juzgar con más seriedad y justicia.

Por lo mismo que somos oposición y que no tenemos aspiraciones de ningún género, nuestras opiniones no deben ser sospechosas ni titiladas de parcial s.

Es pues nuestro deber que no nos dejemos aporrear del pánico que el radicalismo está empeñado en difundir presentándonos el espectro de LAS CANDIDATURAS OFICIALES.

Donde ellas han surgido han venido iluminadas del prestigio que dan los hechos cumplidos y han concurrido a llevar adelante el grande empeño del progreso humano. ¿No acabamos de abrir la historia?

Las candidaturas que brotan del seno de la demagogia son elivias del-terrosas que se levantan para asfaltar la atmósfera política; las que aparecen en las regiones elevadas de la administración pública, no pueden ofrecernos temer ninguno ya que es en la cuna en la donde se alabura la luz que fecunda el universo.

Las candidaturas oficiales no vienen a causar el exterminio sino a continuar la obra de regeneración iniciada.

No debemos pues arredrarnos por el sobrenombre inventado por el radicalismo para asustar a los llusos.

Piensa Nacional.

EL CAPITAN ÁRAÑA.

El Jefe del Directorio liberal, señor doctor Luis Felipe Boria, a guisa de exposición, acaba de abiliar de sus principios, adhiriéndose a la candidatura del señor Camilo Ponca Presidente de la República en el próximo período constitucional; porque, según él, cuando la nave está en peligro; hay que echar al agua todos los objetos valiosos para salvarla.

Si el Jefe deserta, qué harán los soldados? Y por qué esta deserción cuando todavía no se entra en la lucha, cuando recién nos aprestamos al combate!

Esto se llama cobardía, señor doctor Boria; y el nombre sólo del señor Casmaño, que vive en el panteón de la Historia, (1) ha sido para Ud. un fantasma que lo he hecho arriar la bandera y rendirse al enemigo, dejando que la nave del partido liberal, que brega por llegar al anhelado puerto, desafiando las iras de los tiranos, sucumba en la tormenta.

Conque nos da una Constitución para desquilararnos y agruparnos bajo una bandera, para formar un partido, y se queda en tierra por temor del naufragio? ¿Qué fuera del Capitán de una nave cuando por temor de la tempestad, de un peligro,

abandona el timón y deja a los tripulantes a merced de un fatal destino!

Quien no arriasega no pasa la mar. Ya que Ud no se considera con valor para dirigir la nave por seguro rumbo, retírese al bufete con su prestigio de buen juriconsulto y entregue la consigna a otro piloto que sepa desahar las tormentas, manteniéndose firme en el puesto.

Yo a mí ver digo que, cuando a bordo, hay temor de contagio por la enfermedad de algún tripulante, hay que botar a éste al agua por grande y conspicuo que sea para salvar a la tripulación, y evitar así de la carentona a que nos ha sujetado Ud. por ulteriores peligros.

¿Quédese Ud. con don Camilo, que nosotros sabemos el partido que debemos tomar cuando arrecie la tempestad y llegue el día de la prueba.

Con los principios y los hombres no juego Ud. Doctor.

Esequiel Calle.

Cuenca, Febrero 13 de 1891.

[De una hoja suelta]

[I] Mal puede vivir en el panteón de la Historia quien está actuando con honra en el campo de la política activa, y quien acaba de recoger en Washington laureos inmarcescibles para la frente de la patria.

[NOTA DE LA REDACCIÓN.]

Crónica Local.

Febrero. Tiene 28 días: 5 de fiesta y 23 de trabajo.—El Sol en Piscis el 18.

FASES DE LA LUNA.

Cuarto menguante el 1 Luna nueva el 8 Cuarto creciente el 16 Luna llena el 22

CALENDARIO.

Mañana Viernes 20 de Febrero.—La lanza y elveto del Relevar san León, obispo santa Barbada, Virgo, y san Euquerio obispo.—Tempora.

Botica de TURSO.—En la presente semana hacen otro servicio las siguientes: La Botica de "La Salud", entre las calles de "Colón" y "Cator" y la "Oficina de Farmacia" en la calle "Nueve de Octubre."

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana harán la guardia de depósito una sección de cada una de las siguientes compañías: "Ecuator" y "Salomandra" 20 hechos, y otros tantos Guardias de Propiedad.

MATADEIRO.—45 ceses han sido degolladas ayer para el consumo público.

A NUESTROS Agentes y suscritores de las Provincias suplímolos se sirvan remitir por correo lo que adeudan por suscripciones devengadas, recordándoles que hemos llenado nuestra delicadeza hasta no exijirles el pago a muchos de ellos desde que fundamos esta hoja.

ESTADÍSTICA DE POLICÍA:

Parroquia San Alejo. Se han bautizado del 9 al 13 del presente. Hombres 3 Mujeres 5 Matrimonios.—Eliás Robles con Juana Ordoñez, Tomas Leon, con Zenaira M. Osorio, Juan P. Soto con Elisa Cadena. Parroquia de la Concepción. Bautismos Hombres 15 Mujeres 3 Matrimonios.—Luis A. Vallejo con F. Avellan, Santos Castro con Fernanda Ortiz. Parroquia de la Catedral. Bautismos

Hombres 6 Mujeres 5 Matrimonios.—Manuel Carbo Gomez con Carmen Aurora Franco.

INMUMACIONES.—Día 18. Guillermo Espinosa, 2 años, febre. Francisco Arriaga 28 id, pulmonía. Vicente Romero, 3 meses, alfereía. Balvina Parrales, 10 años, febre. Miguel Serin, 14 meses, viruela. María Molina, 2 años, id. Eloy Garcia, 2 meses, febre. N. N.

EL CABLE.—Nuestro distinguido colega, el "Diario de Avios", ha hecho ayudo al servicio que prestaba al público "El Globe" consiguiendo en sus columnas las noticias del extranjero transmitidas por el Cable

Este paso laudable del ilustrado colega debe ser debidamente apreciado del público.

"Aunque algunos sacrificios nos cuesta", dice al dar cuenta a sus lectores con esta importante adquisición. "Anque algunos sacrificios nos cuesta esta adquisición, no trepidamos en soportarlos con tal de dar importancia al Diario de."

¡Gusto. Los que pertenecemos a la profesión sabemos cuánto esfuerzo es necesario hacer para cubrir los gastos normales de un periódico, y se necesita decisión inquebrantable y grande dosis de energía para imponerse un nuevo abrumador recargo.

Día llegará en que el país reconozca los sacrificios del estimable colega y que los favores del público le reza con usura sus laudables esfuerzos para mejorar su servicio.

TIEMPO.—Al aguacero torrencial lo antier ha seguido un paréntesis, al parecer, muy pasajero.

Hoy la mañana lo su rostro el sol y la alegría ha vuelto a reinar en la naturaleza, que se ostenta risueña, y a levantar los ánimos acorazonados.

Cortos son sílos momentos de alegre aspecto de la atmósfera en este tiempo.

NOVEDADES DE POLICÍA.—Celso Calderón, uno de aquellos famosos sacudidos de mano, que le rinden diariamente culto, ediz in Baco, ha sido condenado a siete y veinte, por ser la centésima vez que bebe, y no será la última.

Odulio Paraja, vago muy conocido de los deportados a Galapagos, vino también en un bote a Chile, por embriaguez, escapó lalo y fué enviado a la Policía en la prevención.

Dos individuos sustrajeron un barril de mantea de la tienda de los señores Parvelli. Uno de ellos fué tomado, pero el que cargó con el barril no se dejó su sombrero.

Tres lecheros fueron multados en S. 8—cada uno por imputentes en el delito de administrar sacramentos al artículo de su expediente, sin ser sacerdotes.

Domingo Changa ha sustraído a su propio compañero Manuel Yungará, aprovechando del sueño, la suma de S. 93.

Orvaya Navarro ha sustraído varios trastos a Natalia Martín z.

EL OBRERO.—Hemos recibido el n.º 5 de "El Obrero" pulcritosamente editado, como de costumbre, y nutrido de selecto material.

Gana diariamente en importancia el digno colega.

EXC.SA.—En hoja impresa ha anuido a luz la que el distinguido literato y publicista señor doctor don Luis Cordero, ha dirijido al señor Presidente del I. C. Cantonal de Guanda exponiendo la razón que le asiste para declinar en el supleante el cargo de Senador por la Provincia de Bolívar, que le ha sido nombrado el sufragio popular de los vecinos de dicha Provincia.

Esa razón no es otra que la de haber resultado electo para el mismo cargo, por la del Azuay, cuando del preclaro estatista.

EL CAPITAN ÁRAÑA.—Con este mismo rubro ha aparecido en Cuenca una hoja suelta suscrita por el señor don Esequiel Calle, en la que se increpa duramente al señor doctor don Luis Felipe Boria por haber abiliado, dice, de sus principios liberales, adhiriéndose a la candidatura del señor doctor don Camilo Ponca para Presidente de la República en el próximo período constitucional.

Se califica en esa hoja de cobardía y deserción el pasado dolo por el señor doctor Boria.

Nosotros no creemos que haya abdicación, cobardía ni deserción en eso acto, sino lieza, imprevisión y una así o tácita, puesta en fuego para var al por el ardor se destruya el majestuoso edificio político levantado por el concurso de todos los bueno ciudadanos, sobre los escombros del régimen oprobioso que sucumbió en 1883.

El intento no es nuevo. Nuestra dolorosa historia lo está denunciando.

MOVIMIENTO DE PRESOS.—14 Contraventores han visitado la Reja y 7 han pasado a la Cárcel.

ALARMA.—A las 6 30 p. m. de ayer ocurrió una alarma de incendio, á consecuencia de

que en una casa de la calle de Bolívar se propusieron extirpar las plagas de mosquitos encendiendo pólvora.

Pésima manera es esa de matar moscos.

LADRÓN LADRÓN! gritaban desparpadas unas gentes en la casa del señor Jurado sita en la primera cuadra de la Municipalidad. A los gritos hubo de acudir la Policía, subió en busca de los amigos de lo ajeno y no encontró ni la sombra impalpable de ellos. Aseguran que se escaparon por los techos.

BURDEL.—En la 7.ª Cuadra de la calle Nueve de Octubre unas mujeres de mala vida han convertido el cuarto que habitan en un verdadero burdel donde los soldados y los cargadores entran y salen, se embriagan, pelean y escandalizan diariamente.

PARTICIPES.—El señor Celector de Aduana nos encarga avisar a los participes de esa renta ocurran por las cuotas correspondientes a la 2.ª, 15.ª de Diciembre.

Inserciones,

INGLATERRA.

EXTENSA DEMANDA DE MAS MONEDA METALICA.

Cerca de diez meses há dijo en la Cámara de los Comunes el Secretario de Hacienda de la Gran Bretaña, en un discurso que llamó mucho la atención entonces, y que, después de la catástrofe de la antigua casa de Baring Brothers, ha vuelto a ser motivo de comentarios de la prensa financiera, que siempre consideraba al oro y a la plata "no como antagonistas, no como artículos cuyos precios deben necesariamente subir o bajar en sentido inverso, sino como socios que unidos desempeñan el papel de moneda corriente en todo el mundo." Y añadió: "Yo creo que la cantidad de oro empleada como moneda es demasiado pequeña para soportar la carga que se le ha echado encima." En un manifiesto recientemente publicado por la Liga Bimetálica de la Gran Bretaña se hace referencia al discurso de Mr. Goschen que acabamos de citar, y los bimetálistas aprovechan la oportunidad de ofrecer un remedio a la condición evidentemente peligrosa de los negocios monetarios, diciendo que lo que se propone es abrir los cuños de todas las monedas morales y de la acuñación ilimitada de oro y plata, con una proporción fija. De esta manera, dicen ellos, se conseguirá el cambio a la par; los dos metales adquirirán su carácter internacional como moneda, y pasarán con mayor libertad de una nación a otra según las necesidades de los diversos mercados, mientras que los precios y los jornales de todos los países se ajustarán a un tipo común.

Niega la Liga que su propósito sea únicamente hacer subir el precio de la plata y por consiguiente el valor de la rupia. La subida de la plata causada por la sanción en los Estados Unidos de la ley respectiva, no han jugado alguna como sanción parcial de los trabajos de la Liga, mientras que ésta trata de conseguir no una alza pasajera de la plata, sino una base permanente de su valor que da a producir un valor mayor y constante del metal blanco. Conviene perfectamente los autores del manifiesto los males que resultan de la fluctuación en el precio de la plata, y dicen "desde que la ley sobre la plata entró a regir, han sido más intensas las fluctuaciones del precio de la plata en oro, y de los tipos de cambio en las naciones que usan el metal blanco." Es preciso comprender perfectamente que no alza rápida del precio de la plata, si no decaída en una base permanente, como lo aconseja la Liga, tiene por necesidad que trastornar y perjudicar el comercio, tanto como a una baja rápida.

Las fluctuaciones "que en que ser excesivamente perjudiciales, puesto que impiden el movimiento libre y tranquilo de los negocios." Aquí en México hemos sentido, y sentimos todavía los desastrosos resultados de una intervención imprudente en el curso natural del mercado de la plata; y las rápidas variaciones en los tipos de cambio han hecho que nuestros comerciantes sean en extremo cautos al pedir mercancías al extranjero, con perjuicio grave del comercio.

Si ha de haber un cambio permanente en el sentido de mejorar, se necesita dar a la plata un carácter internacional como moneda, lo cual crea la Liga que se puede conseguir por medio de la acuñación ilimitada en los Estados Unidos; pero dicha mejora no puede resultar nunca de la acuñación de una cantidad limitada de plata como lo dispone la ley americana. Esa acuñación ilimitada es precisamente lo que la Liga de Hacendados de la República del Norte ha pedido recientemente, diciendo: "reprobamos la ley de la plata sancionada recientemente por el Congreso, y pedimos en su lugar la acuñación libre e ilimitada de la plata." La Comisión Nacional Ejecutiva de la plata en

**Real fabrica de tabacos y Cigarros
FLOR DE TABACOS DE PORTAGAS
Industria N. 152, 154, 158 y 160
AVISO**

Agradados con los honores de *Provedores de la Real casa* y la autorización para el uso de las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas y teniendo noticia que nuevamente se falsifican los cigarrillos *Portugas*, hemos debido introducir una innovación en las marquisillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas la distinción con que hemos sido honrados por S. M. y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Rogamos, pues, a nuestros favorecedores se fijen en la nueva facsimile de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos a esta procedencia.

Ya que en la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas e inmejorables condiciones continúan habiendo a envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

HABANA, NOVIEMBRE DE 1890.

J. A. Bances.

Cigarrillos de esta marca acaba de recibir

L. C. Stagg.

LAS AFAMADAS PILDORAS

DEL DOCTOR BAIRD

GULAN LA SALUD SON DE IMPORTANCIA PARA TODOS

mSL "V NGRE ES LA VIDA."

ORAS del Dr. BAIRD, la Afamada Medicina PARA PURIFICAR LA SANGRE.

"ES MAS PRECIOSO QUE EL ORO."

Esta medicina es inestimable para todas las impurezas de la sangre; limpia y purifica el sistema entero. Regula el HÍGADO, el ESTÓMAGO y los RÍONES, es una cura positiva para la DISPEPSIA, INDIGESTION, FLATULENCIA, CONSTIPACION CRÓNICA, y todas Calenturas Biliosas, Dolores de Cabeza Nervioso, Dolores en la espalda, Ardencia del Corazón, Ofuscamiento de Vista y Nerviosidad.

PARA LAS MUGERES Y LOS NIÑOS ES UNA VERDADRA DADIVA.

Una cura positiva para la Lombria en Niños Regula la Estrechez en las Mujeres, removiendo todas las obstrucciones. Regula la Menstruación y es un remedio eficaz para la Leucorrea. Los jóvenes, los viejos y los de mediana edad pueden confiar en la eficacia de esta verdaderamente maravillosa medicina.

Precio cincuenta centavos por paquete.

VALI \$ 5 POR PAQUETE.

UN ENSAYO CONVENCERA A LOS MAS EXCEPTICOS.

Es una verdadera medicina de familia. Se solicita respetuosamente a los médicos que den un ensayo a esta medicina para que queden convencidos.

Esta afamada medicina se halla de venta por todos los droguistas y principales comerciantes de medicinas en todo el mundo.

Si su droguista no lo tiene al recibir el precio le enviaremos alegremente por este correo cuidadosamente sellado.

oposito Dr. BAIRD'S SP F Medicines,
N.º 286 FIFTH AVENUE, NEW YORK, E. U. A.A.

los Estados Unidos adoptó muy recientemente la opinión del Secretario de Hacienda Británico, asegurando que la actual tirantaz monetaria y la disminución del crédito "no debe y principalmente, si no del todo, el intento de dirigir el creciente comercio del mundo y desempeñar sus extensos deberes sobre la inequívoca base de una sola unidad monetaria, de la oro." Aquella comisión, que representa un sentimiento público creciente en los Estados Unidos, pide la acuñación ilimitada de la plata. De ambos lados del Atlántico recibimos, pues, pruebas de que entre los pueblos que hablan inglés existe la creencia cada vez mayor de que el bimetalismo es el único remedio eficaz para los evidentes males que resultan del trastorno del sistema monetario del mundo. Igual opinión sostienen en México algunos de nuestros más inteligentes banqueros, quienes estudian asiduamente las cuestiones de moneda corriente y rentas públicas. Desde que el banco de Inglaterra, descansando exclusivamente en el único apoyo del oro, se vio obligado a pedir auxilio al Banco de Francia cuya reserva se compone de grandes cantidades de plata y oro, los partidarios del bimetalismo han encontrado una arma nueva, y preciso es confesarlo, formidable, para seguir adelante en su campaña.

Variidades.

EL TINTERO, LA PLUMA, EL PAPEL EL HOMBRE.

A MI AMIGO DR. ARÍSTIDES ROJAS.

Fatigado sintiéndose en cierta ocasión el tintero, a causa de los reiterados golpes que la pluma le ocasionaba, en un laborioso día de trabajo literario, por lo cual un tanto amostazado así le reconvino:

—¿Por qué tan despiadada me maltratas, cuando tú sin mí, de nada sirves?

—¿Por qué no me consideras?

—Sóntorise la pluma, é irguiéndose orgullosa, con manifiesto desdén replicóle:

—¿Qué has de valer tú, misar! el negro de Eteopía, tú que estás eternamente condenado a no dar luz, sino a derramar tinieblas? y las tinieblas sólo simbolizan el oscurantismo y la ignorancia!

—¡Ah! tonta vanidosa! Sin mí, así negro como soy, todos esos signo y figuras que trazas, quedarían invisibles, sólo serían ridículos movimientos en la región del vacío...

—¡Calla, dijo la pluma sin querer escuchar más. Yo muevo el mundo impelida por el fuego del patriotismo; yo domino las multitudes en la ardiente tribuna de la prensa, en

los parlamentos y en los comicios; yo en fin, deleito y lleno de entusiasmo al género humano, con las dulcísimas armonías de la música y las melodiosas cadencias de la poesía.

—¡Imbécil, replicó el tintero; recuerda necia de que de mi seno recibes la sabia que te fecunda; que sin el líquido que bondadose te preito, sin ese raudal mío, que te inspira, serías leve paja arrastrada por el viento, serías despreciable escoria arrojada en los muladares.

—Silencio por Dios, hermanos, interrumpió el papel, con aire de paternal enseñanza; cese ya la algarazá; hablabas demasiado y racioncinás sin ningún criterio; ¿quién os ha dicho que ninguno de vosotros vale algo sin mí?... Decidme, ¿oh pluma! ¿qué haréis con sólo vuestros perfiles y figuras trazados en el vacío, si no tenéis quien los reproduzca ante la humana expectación?... Decidme ¿oh tintero! ¿qué haréis solamente con vuestro líquido tenebroso, sin una superficie como la mía, blanca y pulida, que patentiza al mundo la realidad de vuestras cualidades? Sabed que yo soy el confidente íntimo del género humano. El filósofo me revela sus profundos pensamientos, el estadista, sus grandes concepciones; el alto magistrado sus programas políticos; el sabio sus asombrosos descubrimientos; el músico esas admirables combinaciones que cautivan los auditores, con sus mágicas melodías; el poeta, los seductores asentos de su lira, y sus cantos de sirena... El secreto más inviolable, ese se confía en mi seno, como en urna sepulcral. La virgen más pudorosa que de todos se recata, ella, ángel de caridad, me entrega su corazón, en amorosa confianza...

La pluma y el tintero, no pudiendo soportar tan amargas verdades, acudieron a las vías de hecho, y en consecuencia, lanzaron furibundos sobre el papel, y emprendieron una riña horrorosa, quedando los tres gravemente estropeados en el campo de la lid.

La pluma balbuceaba sin piso ni voz, nadando en la sangre del tintero.

El tintero volteado, exhausto, derramando negras lágrimas; y finalmente el papel sucio y rasgado lleno de manchas y arrugas.

Ninguno de los tres contendores, sin embargo daba muestra de rendirse, sino que, por el contrario, habrían emprendido de nuevo la lucha, á no ser que habiendo llegado el hombre el cual había escuchado la última disertación del papel, hablóles así, en alta voz:

—Vosotros tres estáis en grave error. Soy yo quien os doy movimiento, forma y vida. Sin mí, seríais mudos y desconocidos en el mundo. Yo soy el ariete formidable que os impulsa á todos, el bien del progreso y de la dicha social.

—¡Mentira! ¡Mentira! gritaron indignados los tres moribundos, incorporándose y cobrando nuevo aliento.

De súbito se iluminaron los espacios con celestiales claridades, y resonó en las auras una voz dulcísima conmovedora y persuasiva que pronunció estos conceptos:

—Tranquiúzalos todos y deponed vuestra saña. Ninguno de vosotros es nada por sí sólo. La unión y la armonía de todos, es la que os hace útiles y meritorios; pero aún así y todo, nada valéis sin mí, destello luminoso, reflejo del Eterno, para conducir a la humanidad á la cumbre del progreso y de la civilización... Yo soy el áncil de la indigencia, única soberana del mundo! Dijo, y desapareció entre las azuladas nebulosidades del firmamento...

Desde entonces, son hermanos, la pluma, el tintero, el papel y el hombre; y andan y trabajan unidos en la mejor armonía, bajo la mirada infalible de Dios, para la perfección de la humanidad.

ANDRÉS SILVA.

Anuncios Anctores

PROFESORA

La señora doña Marietta de Gutiérrez tiene abierta nuevamente la enseñanza de piano. Da lecciones á domicilio.

Vive en la calle de "Sucre"

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias. Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento. SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Enero 2 de 1890

ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la Calle de Pichincha N.º... Plaza del Mercado

DONDE

G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

Manteva	Sebollas	Sal blanca	Arroz
Frijoles varias clases	Mantequilla	Azúcar	Lentejas
Fideos	Papas	Garbanzos	Harina
Café en grano	Chocolate de primera calidad		Té

Y muchos artículos frescos y baratos.

La verdadera economía de las familias.

Por libras y medias libras.

Arrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse á dicho Establecimiento.

Precios cómodos—Buena calidad en los artículos y peso justo por tomara.

Venir y ver para satisfacerse.

"Mancel's Rejuvenador"

Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tracción nerviosa, tisis, espermatorrea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Esta medicina se la hará de venta en todas parte del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticas, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Diríjanse las cartas de consultas á la dirección que sigue, y solamente el medico consultado las verá y guardará estrictamente privadas.

Deposito Principal de MANCEL'S REJUVENADOR.

131 EAST 3-NIGHT STREET NEW-YORK U.S.A.

ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA: —CALLE "NUEVE" DE OCTUBRE, Núm. 19.

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos, y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de créditos.

HOGG, Farmacéutico, c. en Paris

ACEITE DE HOGG

ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO

De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 30 años, contra: las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenáz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Debilidad general, etc.; y para fortalecer á los niños endeble y delicados; es dulce y fácil de tomar.

Para estar cierto de tener el verdadero aceite de Hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el **ACEITE de HOGG** que se vende en frascos triangulares.

EL ACEITE de HOGG SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

¿Por qué me siento tan abatido y miserable?

¿Por qué se siente uno tan amenuado bajo la aprensión de algún peligro imaginario, sobresaltándose á cualesquiera ruido inesperado, agitándose como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

La contestación es esta: No son más sino síntomas de la indigestión ó dispepsia—principio y el predecesor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también por qué á veces tan mal apetito que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal descomienzo por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¿Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura? Esa es la pregunta del paciente ó infeliz despiértico. Lo que hace falta es una medicina que renueve por completa el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y muestre su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciada por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la "Anciana Seigel", el cual es hoy día un remedio modelo para esa casi afección universal en todo país civilizado en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos, las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas ó hijos,

confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos e por todos los farmacéuticos.

bien ser inducidas por angustias y disgustos da la mente—el estrechamiento ó escaseamiento alguna gran calamidad—Puede ser, y con frecuencia es, agravada ó intensa, si no intensa aplicación mental, por sobrecargar al trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos ó dificultades financieras. Si se pudiese siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

La Redacción

De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscriptor las personas que deseen enterarse con él.

Guayaquil, Setiembre 13 de 190
PACIFICO E. ARBOLEDA.

SUSCRICION.

Un año	\$ 10
Un semestre	5
Un trimestre	2,50
Un mes	1
Número suelto	0,10

Remitidos y avisos precios con convencionales.

DIRECCION:
Calle del Morro Número 6. Correo, Número 118. Teléfono Núm. 392.

ACEITE de HOGG

HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL, MEDICINAL

El mejor que exista puesto que ha obtenido la mas alta recompensa en la

Exposición Universal de Paris de 1889

Recolectado desde el ARBOLEDA en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brazil y en todas las Repúblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles, los Niños requiéticos, Humores, Erupciones del cutis, etc.

Es mucho mas activo que las Emulsiones que contienen mitad de agua, y que los aceites blancos de Noruega, cuya preparación les hace perder una gran parte de sus propiedades curativas.

Es este alimento en frasco TRIANGULAR. — Ejemplar sobre el etiquetado el BILLO AZUL del Estado Francés

SOLo PROPRIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, Y EN TODAS LAS FARMACIAS